

ということだけでは済まされないものといえます。（とくに親やそれぞれの専門家は、このところだけ目を向けがちであることは否めません）

心身障害児にとっては、心身の部分的・行動体（人間関係や社会的なかかわりの中で生きる人間）として、可能な限りの全体的・統合的な発達の課題をもつてゐるといえます。もちろん、その可能な限りを実現するためには、たしかに多くの専門家が、有機的・共同的にかかわる必要があることはいうまでありません。

このように踏まえて、当養護

表1 昭和63年度 養護教育センター嘱託医

診療科目	所 属 所、職・氏名等
整形外科	福島県心身障害児総合療育センター所長 鬼満 雅
小児科	福島県心身障害児総合療育センター診療相談部長 今野金裕
眼科	福島県立医科大学眼科学講座講師 八子恵子
神経精神科	福島県立医科大学神経精神医学講座助手 星野仁彦
耳鼻咽喉科	福島県立医科大学耳鼻咽喉科学講座助手 小針仁美

表2 昭和62年度 来所相談における嘱託医の係り

障害	件 数		嘱 託 医 の 係 り						割 合 (%)
	実件数	延件数	小児科	精神科	整形外科	眼科	耳鼻咽喉科	計	
視覚障害	3	6				2		2	3
聴覚障害	29	155	2			1	2	5	7
精神薄弱	39	153	12	11			1	24	34
肢体不自由	15	34			9			9	13
病弱	3	8	1		1			2	3
言語障害	15	97	4					4	6
情緒障害	38	117	8	11	1			20	29
重複障害	4	50	2	1				3	4
その他	4	10		1				1	1
計	150	630	29	24	11	3	3	70	100

(昭和63年3月31日現在)

教育センターでの教育相談では、表1のとおり嘱託医を委嘱し、医療面から援助を取り込みながら進めています。

教育相談における嘱託医の執務回数は、昭和六十二年度の場合、表2のとおりでした。

医療とのかかわりにおける教育相談について、まず、障害別にみてみると精神薄弱と情緒障害が、それぞれ約三十分と多くなっています。これは、実件数が多いうえに、脳の器質障害を伴うケースが多く、医学的な検査が必要な場合が多くなっているためといえます。

次に、診療科目別にみると、小児科、

精神科が多くなっていますが、これは障害別件数との関係で、精神薄弱や情緒障害に対する小児神経学・神経精神学のかかわりが必要なためといえます。

○ 就学時幼児の場合

子どもの様子がおかしい、発達が遅れているのではないか、と親自身が気づいて、あるいは保健所等の検診で指摘されて、それらの問題が、器質的な障害からくるのか、対応（養育）のまづさからくるのか、ということで医学的所見や対応（養育）の手立てを求める相談が多くなります。

○ 就学前乳幼児の場合

子どもの様子がおかしい、発達が遅れているのではないか、と親自身が気づいて、あるいは保健所等の検診で指摘されて、それらの問題が、器質的な障害からくるのか、対応（養育）のまづさからくるのか、ということで医学的所見や対応（養育）の手立てを求める相談が多くなります。

○ 学齢期の児童生徒の場合

現在、就学している学校・学級での様子の変容、学習や発達の遅れ、適応の状況、さらには卒業をひかえての進路等について、医学的に見た子どもの現状や予後、教育上の適否や指導の手がかりを求めての相談になります。

三、おわりに

心身に障害をもたらす原因は、きわめて多く、しかもその発生時期もさまざまです。その結果、一人一人の状態像は多様となります。しかし、一人一人の障害の特性をとらえ、生物的・心理的・社会的に健康な状態に導く必要があることには変わりはありません。そこで、この教育相談における医療との関係は、医療と教育のいずれかが優先するものではなく、それぞれが互いに支え合うような機能連携を基本として進めなければならぬでしょう。